

Jornada de responsabilidad en el tráfico

“**J**esús se acercó y se puso a caminar con ellos” es el lema para la **Jornada de Responsabilidad en el Tráfico** que celebramos hoy, y que lleva por subtítulo una bella frase de san Juan de Ávila: “**Trátalo bien, que es Hijo de buena Madre**”.

La posibilidad de que el camino o la carretera nos sirva de medios de transformación de nuestra vida, de nuestro estado de ánimo, de nuestros comportamientos o modales, está siempre en nuestra mano, en la medida en que sepamos adoptar con los demás comportamientos parecidos a los dos de Emaús con el caminante desconocido: acogida, escucha, diálogo, actitud de comprender, invitación a compartir mesa y techo, si el otro lo necesita.

Hacer el camino con Jesús nos lleva a aceptar a los otros como hermanos. Por eso, cuando nos ponemos al volante, debemos respetar a los demás conductores y tratar a los demás como yo quiero que me respeten y me traten. Mejor aún, como el Señor me trata a mí. No se pueden olvidar las normas de cortesía, y menos la caridad para con el prójimo, solo porque voy al volante.

Así expresaba el papa Francisco el pasado noviembre: “*Hoy es la ‘Jornada de las víctimas de la carretera’. Aseguro mi oración y aliento a proseguir en el compromiso de la prevención, porque la prudencia y el respeto de las normas son la primera forma de protección de uno mismo y de los demás*”. Unámonos en esta jornada a la oración del papa y pidamos por todos aquellos que están vinculados a la carretera, por profesión, por oficio, por necesidad o por razones de turismo, ocio o descanso.



Jornada de responsabilidad en el tráfico

6 de julio de 2014 · Fiesta de san Cristóbal

“En aquel tiempo, Jesús exclamó: -Te doy gracias, Padre, Señor de cielo y tierra, porque has escondido estas cosas a los sabios y entendidos y las has revelado a la gente sencilla. Sí, Padre, así te ha parecido mejor. Todo me lo ha entregado mi Padre, y nadie conoce al Hijo más que el Padre, y nadie conoce al Padre sino el Hijo y aquél a quien el Hijo se lo quiera revelar. Venid a mí todos los que estáis cansados y agobiados y yo os aliviaré. Cargad con mi yugo y aprended de mí, que soy manso y humilde de corazón, y encontraréis vuestro descanso. Porque mi yugo es llevadero y mi carga ligera.”



Descanso del alma

No, no se trata de dar al alma vacaciones en verano. *El evangelio de este domingo nos va a presentar*, entre otras cosas, dónde, o mejor dicho *en quién, nuestra vida puede encontrar el verdadero reposo*. Pero vamos por partes.

En primer lugar nos situamos ante este evangelio. Somos invitados a entrar en la intimidad de Jesús, pues lo que vamos a escuchar es una oración que Él dirige a su Padre. *La oración personal es un espacio sagrado de especial intimidad entre Dios y cada uno de nosotros*. Los evangelios nos han transmitido muchos momentos de oración de Jesús. *Sin duda para enseñarnos que un cristiano no puede prescindir de la oración*. Al inicio del capítulo 11 de Mateo a Jesús le habían preguntado si era Él el que tenía que venir o tenían que seguir esperando al Mesías. Más tarde se lamentará de algunas ciudades que le habían conocido y no se habían convertido. No, todos no habían aceptado a Jesús, esto es evidente. Pero Jesús no se desanima. Él agradece a su Padre que la

gente más sencilla sea la que, en primer lugar, sí ha sabido aceptar la Revelación. Bajo la denominación “*sabios y entendidos*” podemos entender que se está refiriendo a los escribas y fariseos y a toda la gente que no supo acogerle.

Con la expresión “*estas cosas*” Jesús se está refiriendo al contenido de la Revelación que es Él mismo. De hecho, nadie puede conocer al Padre si el Hijo no se lo quiere revelar. Diríamos que hasta aquí es la primera parte de esta oración de Jesús. Donde se destaca que la Buena Noticia fue acogida desde el principio por la gente más sencilla. Aquella que tenía su corazón más dispuesto a Dios. Y también de aquí podemos aprender que solamente a través de Jesús podremos llegar al conocimiento (experiencia) de Dios Padre.

La segunda parte de la oración está llena de imperativos: venid, cargad, aprended.... Volvemos ahora al descanso. *Es a lo que nos invita Jesús, a descansar en Él*. A depositar en Él todos nuestros agobios, preocupaciones e inquietudes. Dejemos a un lado el tiem-

po verbal, *el imperativo no es tanto una orden cuanto una invitación realizada con determinación*. Invitación preciosa que no podemos dejar pasar. *¿Quién en este tiempo de la era tecnológica no se ha sentido alguna vez agobiado?* Para encontrar este descanso en el Señor no hay que estar inactivos, ni “tirarse” en el sillón. No, no, ese no es el camino. *Para encontrar este descanso hay que tener los ojos fijos en Jesús para aprender de Él*. Para comprobar que cuando estamos tristes, derrotados o sufriendo el Señor también pasó por todas estas experiencias humanas y las venció. *Porque los acontecimientos de la vida compartiéndolos con el Señor pesan la mitad y con Él se superan*.

Sí, el tiempo de verano es tiempo para el descanso. Pero *que no descansemos del Señor*. Que cuidemos en este tiempo nuestra vida de oración que nos mantendrá cerca de Dios y nos protegerá de cualquier desaliento.

Rubén Ruiz Silleras

Palabra de Dios para la semana

- 6 XIV DOMINGO DE TIEMPO ORDINARIO - Zac 9, 9-10. - Sal 144. - Rom 8, 9. 11-13. - Mt 11, 25-30. JORNADA DE RESPONSABILIDAD DEL TRÁFICO.
- 7 LUNES DE LA XIV SEMANA DEL TIEMPO ORDINARIO, feria - Os 2, 16. 17b-18. 21-22. - Sal 144. - Mt 9, 18-26.
- 8 MARTES DE LA XIV SEMANA DEL TIEMPO ORDINARIO, feria - Os 8, 4-7. 11-13. - Sal 113B. - Mt 9, 32-38.
- 9 MIÉRCOLES DE LA XIV SEMANA DEL TIEMPO ORDINARIO, feria - Os 10, 1-3. 7-8. 12. - Sal 104. - Mt 10, 1-7.
- 10 JUEVES DE LA XIV SEMANA DEL TIEMPO ORDINARIO, feria - Os 11, 1-4. 8c-9. - Sal 79. - Mt 10, 7-15.
- 11 VIERNES. SAN BENITO, abad, patrono de Europa, fiesta Prov 2, 1-9. - Sal 33. - Mt 19, 27-29.
- 12 SÁBADO DE LA XIV SEMANA DEL TIEMPO ORDINARIO - Is 6, 1-8. - Sal 92. - Mt 10, 24-33. Zaragoza: San Ignacio-Clemente Delgado Cebrían y compañeros, mártires (MO).
- 13 XV DOMINGO DE TIEMPO ORDINARIO - Is 55, 10-11. - Sal 64.- Rom 8, 18-23. - Mt 13, 1-23.

● ESTA SEMANA... DÍA 11: SAN BENITO, PATRONO DE EUROPA

San Benito es una de las grandes figuras en la historia de la Iglesia. Nacido hacia el 480 en Nursia (Umbría), hizo sus estudios en Roma y muy pronto se retiró a la soledad de Subiaco, llevando vida eremítica. Su fama de santidad se extendió tanto que numerosos discípulos se reunieron en torno suyo. Creó monasterios, en concreto la gran abadía de Monte Casino, donde escribió la “Regla de los monjes”, en la que se hallan maravillosamente hermanados el genio romano y la sabiduría monástica del Oriente cristiano, con lo que contribuyó poderosamente a forjar el alma de Europa. Conocido es su lema: “Ora et labora”. San Benito murió el año 547. Es el patriarca de los monjes de Occidente, no porque él inaugurase la vida monástica en nuestros países, sino porque la empapó de espíritu evangélico. San Juan Pablo II lo proclamó Patrono de Europa.



RECUERDA... Hoy la Iglesia en España celebra la Jornada de responsabilidad del Tráfico. Pidamos por los conductores y por los peatones, por quienes dirigen y vigilan la política del tráfico y por quienes cuidan del estado de las carreteras.

DIÓCESIS DE ZARAGOZA

El próximo **11 de julio**, viernes, celebraremos la memoria litúrgica de san **Ignacio Clemente Delgado y Cebrián**. OP, patrono de los misioneros de Zaragoza. La eucaristía será en el Altar Mayor de la **basílica de Nuestra Señora del Pilar**, a las **11:30 h.** Ese día celebramos también el Día de los misioneros diocesanos. En la misa pediremos especialmente por los misioneros fallecidos en este año.

Tenemos actualmente **287** misioneros, que están trabajando pastoralmente en la 'missio ad gentes'. **168** en América, **45** en África **21** en Asia y **24** en Europa. De los cuales **21** son misioneros laicos, **111** religiosas (**17** monjas de clausura), **80** religiosos y **29** sacerdotes diocesanos.

A las parroquias de donde ha salido un misionero o donde viven sus familiares, les enviamos el nombre y la dirección del misionero para que puedan tener alguna comunicación con él.

Gracias al XIV Rastrillo Misionero Diocesano y a los donativos que se reciben en esta Delegación para los "Misioneros diocesanos", hemos financiado algunos proyectos de evangelización de nuestros misioneros.

El papa Francisco nos dice que: "La actividad misionera representa aún hoy día el mayor desafío para la Iglesia y la causa misionera debe ser la primera". Debemos reconocer "que la salida misionera es el paradigma de toda obra de la Iglesia". (cf EG 15).

Antonio González-Mohino Espinosa
Delegado episcopal de Misiones

PROYECTOS SUBVENCIONADOS 2013	
PYTO. CHILE - COMBARBALÁ - PILAR PLAJA SORIA CATEQUESIS: MATERIAL FORMACIÓN PARA 250 FAMILIAS	2.000'00 €
PYTO. VENEZUELA - SAN F'LEIX - JESÚS ABAD COLÁS COLABORACIÓN SERV. BASICOS CASA PARROQUIAL	2.000'00 €
PYTO.MÉJICO-MARCO ANTONIO GRACIA TRIÑAQUE MATERIAL FORMACIÓN	513'86 €
PYTO. CAMERÚN - KUMBO - EMILIO CALCENA PÉREZ EQUIPAMIENTO CAPILLA	2.500'00 €
PYTO. MOZAMBIQUE-CATEMBE-HNA. CARMEN ACIN BERGES CONSTRUCCIÓN SALÓN-PELUQUERÍA Y FORMACIÓN	1.500'00 €
FINANCIADO 2013	8.513'86 €

PETICIONES SUBVENCIONES 2014	
PYTO.MÉJICO-MARCO ANTONIO GRACIA TRIÑAQUE MATERIAL FORMACIÓN: FONDO BIBLIOTECA CATEQUESIS	732'00 €

DONATIVOS PARA EL FONDO DE FINANCIACIÓN DE PROYECTOS MISIONEROS:

DELEGACIÓN EPISCOPAL DE MISIONES
IBERCAJA c.c.c ES23 2085 0113 69 03 001109 35
C.A.I. c.c.c. ES87 2086 0004 04 07 006888 77

DIÓCESIS DE TERUEL Y ALBARRACÍN

JORNADA SOBRE RETABLOS GEA DE ALBARRACÍN

La Asociación Cultural "El Solanar de Gea" ha organizado la I Jornada sobre Retablos, ha contado para ello con la colaboración del Ayuntamiento de Gea de Albarracín, la Diócesis de Teruel y Albarracín y la Comarca de la Sierra de Albarracín. La Jornada se celebrará en Gea de Albarracín el martes **8 de Julio** de 2014.

PROGRAMA

9.00-9.30 Presentación de la Jornada. Dra. PILAR ROIG PICAZO: *Catedrática de restauración de la Universidad Politécnica de Valencia (UPV)*

9.30-10.15 Una hipótesis sobre el origen del retablo mayor de Gea y su programa iconográfico. D. JAVIER REDRADO *Maestro e investigador del patrimonio de Gea. La Intervención en retablos, problemas*

y soluciones. Dra. M^a JOSÉ GONZÁLEZ: *Profesora Titular de la Universidad de Sevilla*

10.15-11.00 El uso de grabados y libros de estampa en los retablos. Dr. AURELIO ANGEL BARRON GARCÍA: *Profesor Titular de la Universidad de Cantabria.*

11.30-12.15 Los retablos aragoneses del Renacimiento: evolución y caracterización. 1510-1630. Dr. JESÚS CRIADO MAINAR: *Doctor en Historia del Arte*

12.15-13.30 Las técnicas decorativas en relieve empleadas en los retablos policromados. Dra. M. DEL CAMINO ROBERTO AMIEVA: *Profesora en la Escuela Superior de Conservación y Restauración de Bienes Culturales de Aragón, Huesca.*

GESTO DIOCESANO SOLIDARIO DE ZARAGOZA: CONTRA LA EXCLUSIÓN RESIDENCIAL Y LA POBREZA ENERGÉTICA

El 14 de junio de 2014 se cumplió el 1^{er} trimestre de la presentación pública del Gesto Diocesano Solidario contra la exclusión residencial y la pobreza energética en Zaragoza. Este Gesto se ha materializado en un convenio firmado entre la Archidiócesis de Zaragoza y la Sociedad Municipal Zaragoza Vivienda. El convenio ha permitido, en estos tres meses, recoger y destinar ayudas económicas provenientes de aportaciones solidarias a familias en situación de exclusión residencial por un importe superior a **15.000 euros**, la cesión de **5 viviendas** de propietarios particulares al Gesto para destinarlos a alquileres sociales reducidos, intervenir y acompañar socialmente a **15 familias** y crear un equipo compuesto por **más de 20 personas voluntarias**. A ello hay que añadir que la Coordinadora del Gesto Diocesano Solidario ha conseguido trabajar en estrecha colaboración y comunión con las entidades que se han ido sumando a ella: Cáritas, Manos Unidas, delegaciones diocesanas (Pastoral Obrera, Pastoral Juvenil, Pastoral Penitenciaria, Enseñanza y Apostolado Seglar), consejo de Acción Católica y movimientos apostólicos (JOC, HOAC, Profesionales Cristianos, Movimiento Rural Cristiano y Acción Católica General), órdenes religiosas (Jesuitas-Centro Pignatelli, Hermanas de la Caridad de Santa Ana, Itaka-Escolapios).

HISTORIA

Hace seis años se ponía en marcha una iniciativa denominada "Gesto Diocesano Solidario contra la Crisis". El Gesto consistía en un acto, precedido de un trabajo y reflexión, que cada curso pretendía sensibilizar en nuestra diócesis sobre algunas de las consecuencias de la crisis. Han pretendido ser gestos constructivos y transformadores, que nos pusieran en camino y trabajo para la búsqueda de alternativas concretas que den respuesta a las situaciones de carencia o necesidad de nuestro entorno. En particular, impulsando y apoyando proyectos comunitarios de implicación y de transformación.

El curso 2012-2013 el V Gesto Diocesano Solidario tuvo por lema "Primero, los últimos", que sirvió para contemplar y escuchar testimonios de personas víctimas de esta crisis. La Coordinadora del Gesto Diocesano decidimos entonces dar continuidad al Gesto, adoptando un compromiso concreto, con la intención de que fuera una ayuda y un apoyo a los últimos, y que pudiera servir al mismo tiempo para sensibilizar e implicar al mayor número de personas de nuestra diócesis ante uno de los problemas que más está preocupando



"Fotografía del Gesto Diocesano que tuvo lugar el pasado 10 de mayo".

a la sociedad por las terribles consecuencias que supone para las personas y familias que lo sufren: **el drama de los desahucios, la exclusión residencial y la pobreza energética**.

EL POR QUÉ DE ESTE GESTO

Durante los sucesivos Gestos Diocesanos Solidarios de los últimos años ha quedado constancia de un hecho: la crisis económica ha provocado que millones de personas hayan perdido su trabajo y miles de familias su vivienda. Ya eran muchas las personas sin hogar. Pero ahora muchas otras familias han tenido que suspender el pago de sus hipotecas o no pueden hacer frente a los alquileres o los pagos por los suministros básicos como la luz, el gas o el agua. Las cifras de familias que lo han perdido todo, víctimas de los desahucios, son pavorosas.

La crisis ha impedido acceder a una vivienda a cientos de miles de personas y ha dado lugar a más de 400.000 ejecuciones hipotecarias en estos años en España. En la provincia de Zaragoza, por su parte, solo durante el último año se produjeron más de 1.200 desahucios, lo que supone una media de 3 o 4 lanzamientos diarios. Situación que puede agravarse pues, desde el inicio de la crisis, el acceso al Ingreso Aragonés de Inserción (IAI) se ha convertido, por la vía de los hechos, en una interminable carrera de obstáculos para sus solicitantes. Y, desgraciadamente, ahora se plantea su reforma para limitar y reducir más este recurso último que permite a cubrir las necesidades más básicas, especialmente la vivienda, a las familias más empobrecidas.

El papa Francisco, después del rezo del Ángelus del domingo 22 de diciembre de 2013, decía: *"Hay tantas familias sin vivienda, o bien porque nunca han tenido o porque la han perdido por diferentes motivos. ¡Familia y vivienda van de la mano! Es muy difícil para una familia salir adelante sin una casa en la que vivir"*.

Hace unos meses, en el mismo día que presentábamos en el Centro Pignatelli de Zaragoza el Gesto Diocesano, Juan José Asenjo, arzobispo de Sevilla, pronunciaba

durante la ponencia inaugural del I Congreso sobre vivienda social que "en las actuales circunstancias socioeconómicas, la Iglesia y los cristianos, junto a otras instancias de la sociedad civil, debemos ser venero de esperanza para tantas familias que han perdido su vivienda o que ni siquiera han podido acceder a ella. Su clamor debe golpear nuestras conciencias y espolear nuestra generosidad y nuestro compromiso. Sin una casa, sin un hogar, los derechos fundamentales de la persona no encuentran desarrollo ni garantía" (Sevilla, 14/03/2014).

La presentación pública del compromiso adoptado tras el V Gesto Diocesano Solidario, y materializado en el convenio anteriormente citado, cumple ahora su primer trimestre de recorrido. Y nació precisamente con esa pretensión. La colaboración entre la Iglesia y los cristianos con instancias de la sociedad civil para apoyar políticas públicas a favor y al servicio de las personas y familias que han perdido su vivienda o tienen amenazada su situación residencial.

El tema de la vivienda forma parte de la llamada cuestión social, sobre la que la Iglesia viene reflexionando desde la encíclica *Rerum novarum* de Leon XIII, a final del siglo XIX, hasta la exhortación apostólica *Evangelii gaudium* del Papa Francisco, que entienden de la vivienda como un derecho específico de la persona y como un aspecto clave del derecho a una vida humanamente digna.

Hacemos nuestras las palabras de monseñor Asenjo, que finalizaba su discurso inaugural del I Congreso sobre vivienda social, señalando que "el liberalismo desenfrenado y sin entrañas ha conducido al dolor y a la exclusión social de miles de familias, generando situaciones de marginación y pobreza". Apelaba por ello a que, "ante el clamor de los pobres, debemos seguir poniéndonos manos a la obra, nunca mejor dicho, sin demora, sin excusas, con entusiasmo, sin dejarnos arrastrar por el pesimismo, con la noble ambición de construir un mundo más justo, humano y fraterno, tal como Dios lo soñó, lo que sin duda comienza por tener una vivienda digna para todos". (+Juan José Asenjo, 14/03/2014).



CARTA DEL PAPA FRANCISCO A LAS FAMILIAS (I)

Queridas familias:

Me presento a la puerta de su casa para hablarles de un acontecimiento que, como ya saben, tendrá lugar el próximo mes de octubre en el Vaticano. Se trata de la Asamblea general extraordinaria del Sínodo de los Obispos, convocada para tratar el tema "Los retos pastorales de la familia en el contexto de la evangelización". Pues la Iglesia hoy está llamada a anunciar el Evangelio afrontando también las nuevas emergencias pastorales relacionadas con la familia.

Este señalado encuentro es importante para todo el Pueblo de Dios, Obispos, sacerdotes, personas consagradas y fieles laicos de las Iglesias particulares del mundo entero, que participan activamente en su preparación con propuestas concretas y con la ayuda indispensable de la oración. El apoyo de la oración es necesario e importante especialmente de parte de ustedes, queridas familias. Esta Asamblea sinodal está dedicada de modo especial a ustedes, a su vocación y misión en la Iglesia y en la sociedad, a los problemas de los matrimonios, de la vida familiar, de la educación de los hijos, y a la tarea de las familias en la misión de la Iglesia. Por tanto, les pido que invoquen con insistencia al Espíritu Santo, para que ilumine a los Padres sinodales y los guíe en su grave responsabilidad. Como saben, a esta Asamblea sinodal extraordinaria seguirá un año después la Asamblea ordinaria, que tratará el mismo tema de la familia. Y, en ese contexto, en septiembre de 2015, tendrá lugar el Encuentro Mundial de las Familias en Filadelfia. Así pues, oremos todos juntos para que, mediante estas iniciativas, la Iglesia realice un auténtico camino de discernimiento y adopte los medios pastorales adecuados para ayudar a las familias a afrontar los retos actuales con la luz y la fuerza que vienen del Evangelio.

ESCRIBE NUESTRO OBISPO

ANUNCIAR A ALGUIEN QUE YA ESTÁ PRESENTE



Queridos hermanos en el Señor:
Os deseo gracia y paz.

Alguno de vosotros me ha preguntado: ¿cómo puedo anunciar a Jesucristo si no me van a escuchar?, ¿cómo puedo ser testigo de la Buena Noticia en tierra de misión, o mejor, en un espacio hostil de "dimisión", es decir, de rechazo explícito, de apostasía silenciosa?

No es normal hablar de Dios en nuestras conversaciones habituales. Existe cierto recelo a la hora de introducir temas profundos y comprometidos en nuestros diálogos cotidianos.

Dios es el Creador de la persona con la que dialogamos. El primer paso será, por consiguiente, maravillarnos por la presencia de Dios que se realiza, aunque de un modo imperceptible, en nuestro interlocutor. Es necesario admirar y agradecer la presencia del Señor como autor de esta naturaleza humana concreta con la que dialoga. En el interior de esa persona Dios quiere resplandecer. El Señor se está ocupando en este instante por crearlo con amor.

Esa persona que tengo delante le cae divinamente a Dios. El Señor ha llamado a la existencia a este ser humano concreto. El Señor lo ha amado desde la eternidad, tiene para él un proyecto definido, lo llama para vivir una relación de amor recíproco y lo destina a un futuro de alianza definitiva.

La presencia de Dios en esta persona es inmensa e intensa. Aunque existan oscuras tinieblas, negaciones reiteradas, faltas de correspondencia, ceguera continua, sordera consciente, rechazo creciente.

Pero Dios sigue hablando a través de la creación y de las criaturas. Bernabé y Pablo dicen a los habitantes de Listra: "(Dios) no ha dejado de dar testimonio de sí mismo con sus beneficios, mandándoos desde el cielo la lluvia y las cosechas a sus tiempos, dándoos comida y alegría en abundancia" (Hch 14,17). San Pablo afirma en Atenas que Dios "no está lejos de ninguno de nosotros, pues en él vivimos, nos movemos y existimos" (Hch 17,27-28).

Dios sigue dando testimonio de sí mismo aquí y ahora. Basta abrir los ojos para percibir la belleza y armonía de un amanecer, la serena llegada del ocaso, la explosión de luz y de color de la naturaleza viva. Basta con apreciar los gestos de generosidad y de sacrificio de tantas personas sencillas y buenas con las que convivimos cada jornada.

El dolor de los inocentes, el sufrimiento injusto, la sinrazón violenta y fratricida, el hambre de tantos pueblos y generaciones, el desequilibrio irracional, nos estremecen y conmueven. Esperamos y anhelamos una respuesta. Acudimos a Dios buscando una luz. Y Dios nos responde no a través de un razonamiento, sino por medio de una presencia que acompaña, sostiene, ilumina y orienta.

El testimonio auténticamente creíble es genuinamente cordial. Se trata de recordar, de pasar por el corazón una experiencia latente, escondida, pero eficaz y manifiesta. Los cristianos anunciamos a Alguien que ya está presente, activo y operante.

El testimonio es un don que Dios nos concede. La misión es una tarea que se nos confía, una responsabilidad que se nos ofrece, un compromiso compartido. Dios habla siempre a través de testigos porque desea compartir con nosotros su vida.

Recibid mi cordial saludo y mi bendición.

+ Julián Ruiz Martorell
Ob. de Huesca y de Jaca

DIÓCESIS DE HUESCA

Viaje a la exposición de las Edades del Hombre en Aranda de Duero

La Iglesia ha creado y conservado a lo largo de los siglos su patrimonio histórico artístico. Muchas veces olvidado, este inmenso patrimonio fue lo que llevó a crear Las Edades del Hombre, una de las exposiciones de arte sacro más importantes de Europa y que, con el paso de los años, se ha ganado un gran reconocimiento internacional con miles de visitantes de todo el mundo.

Con motivo de la edición de este año, que tendrá como sedes la colegiata de Santa María y la iglesia de San Juan de la localidad burgalesa de Aranda de Duero, y cuyo tema y título es "EUCARISTÍA", desde la delegación de Peregrina-

ciones y Turismo de la diócesis de Huesca hemos organizado un viaje, del **22 al 24 de agosto**, para visitar dicha exposición.

Desde allí, y aprovechando el fin de semana, visitaremos lugares de interés religioso, histórico y monumental, enológico y gastronómico: Peñafiel, Peñaranda de Duero, el Monasterio de la Vid, Caleruega, Silos, Covarrubias y Lerma, entre otras localidades. En definitiva, un viaje para el deleite del alma y de los sentidos.

Se puede encontrar más información, de este viaje o de la peregrinación a Tierra Santa, en: www.peregrinaciones.diocesisdehuesca.org o llamando al 667 539 140.



DIÓCESIS DE TARAZONA MANOS UNIDAS SALE A LA CALLE



El domingo 22 de junio, las voluntarias de Manos Unidas comenzó en Calatayud una campaña para acercar Manos Unidas y sus proyectos a la calle. A través de unas mesas y de información sobre su labor van a recorrer varios puntos de nuestra diócesis en los próximos meses.

Manos Unidas es la Asociación de la Iglesia Católica en España para la ayuda, promoción y desarrollo del Tercer Mundo. Es, a su vez, una Organización No Gubernamental para el Desarrollo, (ONGD), de voluntarios, católica y seglar.

Su misión es luchar contra el hambre, la deficiente nutrición, la miseria, la enfermedad, el subdesarrollo y la falta de instrucción; y trabajar para erradicar las causas estructurales que las producen: la injusticia, el desigual reparto de los bienes y las oportunidades entre las personas y los pueblos, la ignorancia, los prejuicios, la insolidaridad, la indiferencia y la crisis de valores humanos y cristianos (Estatutos, Art. 5º).

DIÓCESIS DE BARBASTRO-MONZÓN

PEREGRINACIÓN DIOCESANA A LOURDES

La "Hospitalidad de Nuestra Señora de Lourdes" ya prepara la **XIX Peregrinación diocesana** al santuario francés. Las fechas están previstas para el próximo **mes de agosto, en los días 22, 23 y 24**. Es una Peregrinación que está pensada especialmente para que asistan los enfermos a los que acompañan familiares, voluntarios y peregrinos.

El plazo de inscripción para esta peregrinación será durante el mes de julio y las personas interesadas en obtener más información pueden hacerlo en sus parroquias. Os invitamos a asistir a esta peregrinación.



LUZ, MÁS LUZ • EL PADRINO

Escuchó por vez primera el tema central de la película cuando estaba fuera de España, en una residencia de investigadores visitantes de Francia. Las horas transcurrían lentamente, tras una jornada agotadora de trabajo, revisando las anotaciones, las fuentes bibliográficas, redactando pequeños párrafos de su investigación. A la noche, un anónimo compañero tocaba el acordeón en el cuarto contiguo, también rendido por el trabajo, y desgranaba una u otra vez la melodía de *El Padrino*, hasta que se hacía el silencio.

Ahora, cada vez que la oye, evoca aquellos días de trabajo agotador y enorme ilusión. Y siempre se pregunta: *¿He correspondido bien a los talentos que se me dieron? ¿He hecho fructificar lo duramente aprendido? Y su amigo le dice con media sonrisa: No te juzgarán por lo que has hecho sino por cómo lo has hecho. Bien: Con ese Juez, no me preocupa el veredicto.*

Prisca y Águila.



APUNTES
PARA EL DÍA A DÍA
(383)

Jesús, un hijo previamente querido

El Hijo de Dios llegó a ser hombre naciendo de una mujer, procediendo de una mujer, entrando de verdad en la estirpe de los hombres, tomando la naturaleza humana desde dentro de la humanidad.

Esta generación querida por Dios tenía que ser plenamente humana. Para ello era preciso que María conociera este plan de Dios y diera su consentimiento. Era preciso que el Hijo de Dios al hacerse hombre fuera previsto y aceptado, un hijo esperado y deseado.

La generación de un ser humano no puede ser entendida como un hecho puramente biológico que se produce sin el conocimiento y la colaboración personal de la madre. Engendrar un ser humano, un hijo, tiene que ser una acción de la persona entera, de modo que el hijo venga al mundo como ser deseado, acogido, amado e integrado en una unidad familiar.

Para llevar a cabo la encarnación del Hijo de Dios, las tres divinas personas tenían que contar con el consentimiento, con el deseo, con el amor de la Virgen María.

La maternidad humana es una realidad personal, corporal y espiritual, no meramente biológica. Jesús fue un hijo anunciado, aceptado, esperado y querido con amor materno por la Virgen María antes de comenzar a existir como hombre.

Dios envía su ángel a María para que María pueda conocer y aceptar libremente su maternidad.

+ Elicio Yanes
arz. em. de Zaragoza

Arzobispo emérito de Zaragoza

LIBROS • CAMINOS HACIA LA UNIDAD DE LOS CRISTIANOS

WALTER KASPER



¿Qué es el ecumenismo y qué puede significar hoy y en el futuro? Esta pregunta es de acuciante actualidad en un mundo que se transforma a marchas aceleradas y en el que el entusiasmo por la unidad de los cristianos se ha enfriado perceptiblemente y la pujanza del movimiento ecuménico corre peligro de decaer. Los artículos del cardenal Walter Kasper aquí recopilados ofrecen una completa visión histórica de conjunto de los fundamentos teológicos, del lugar en el que hoy nos encontramos y de los tramos ya recorridos del a menudo pedregoso camino del ecumenismo, que está experimentando un cambio radical. En la nueva fase del diálogo interconfesional que ahora se inicia, este libro de Walter Kasper, uno de los más reconocidos y profundos conocedores y promotores del ecumenismo, ofrece perspectivas concretas para el restante camino hacia la unidad de los cristianos.

704 págs. Precio: 24,95 euros.

PAÍSES BAJOS. Peregrinación al santuario mariano de Beuring. Holanda, Bélgica y Luxemburgo. Visitas de Gante, Brujas y otros lugares. Del 20 al 27 de julio.

ESCOCIA: Edimburgo. Bosque del Hermitage. Tierras Altas. Isla de Skye. Lago Ness. Cascadas de Black Linn. Valle de Glencoe. Del 6 al 13 de agosto.

BAVIERA. TIROL Y SELVA NEGRA. Tres viajes en uno. Catedral del Camino de Santiago Europeo en Innsbruck. Castillos del rey Luis II. Del 17 al 24 de agosto.

PRAGA Y VIENA. Balneario de Karlovy Vary. Del 3 al 10 de septiembre.

LOURDES. Ida y vuelta por Jaca. 20 y 21 de septiembre.

ARANDA DE DUERO. Exposición de las Edades del Hombre. 27 y 28 de septiembre.

TIERRA SANTA. Del 3 al 10 de noviembre.

JORDANIA. Del 18 al 25 de noviembre

PEREGRINACIONES MARIANAS - Agencia de Viajes C.A.A. 221 Plaza del Pilar, 21. Lunes a viernes de 9:00 a 13:30 y de 16:00 a 19:30 En julio y agosto, horario especial por las tardes.
Internet: www.viajesmoncayo.com - Telfs.: 976 39 58 63 y 639 693 853



PEREGRINACIONES MARIANAS

MUSEO DIOCESANO DE JACA. PIEZA DE JULIO. VIRGEN CON NIÑO DE IGUÁCEL

Siglo XII, primera mitad. Talla en madera policromada. Ermita de Sta. M^a de Iguácel

En julio presentamos la Virgen con Niño de la ermita de Santa María de Iguácel, que responde al modelo de Virgen románica según el cual María aparece sedente en un trono sosteniendo a Jesús sobre su rodilla izquierda.

Entre los dos personajes no existen las muestras de afecto propias de una relación maternofilial, sino que ambos se caracterizan por su hieratismo y frontalidad. Sin embargo, a pesar de esta rigidez, la Virgen sujeta al Hijo con su mano izquierda en un gesto protector que rompe ligeramente la simetría de la obra.

María aparece ataviada a la moda romana, con túnica, velo y manto sujeto con un broche circular y Jesús luce una vestimenta más sencilla, cuya parte inferior se decora con los mismos motivos vegetales que el manto de la madre. Además ambos personajes portan atributos: la Virgen sujeta en su mano derecha una esfera de color rojo que ha dado lugar a varias interpretaciones, ya que para algunos autores es una bola que representa su grandeza y poder, mientras que para otros es el fruto prohibido que nos muestra a la Virgen como una nueva Eva y Jesús



sujeta en su mano izquierda un libro cerrado y apoya la mano derecha sobre el pecho, en lugar de adoptar la típica actitud de bendecir. En realidad esto se debe a que esta mano no es la original de la talla románica sino que es un añadido posterior.

Aunque en un primer momento varios historiadores dataron la pieza en el siglo XI, en la actualidad los estudiosos coinciden en situarla en el siglo XII, época en la que se desarrolla el culto mariano, de ahí que la mayoría de las iglesias, por muy humildes que fueran, encargaran en esa época tallas de la Virgen.

¿SABÍAS QUÉ...?

Cada año, el segundo domingo de julio se realiza la romería a la ermita de Santa María de Iguácel a la que asisten los pueblos del valle de la Garcipollera (Larrosa, Acín, Bescós, Bergosa, Villanovilla y Castiello de Jaca) portando sus cruces parroquiales. Y para esa ocasión tan señalada, la Virgen románica sale del MDJ para acompañar a los fieles al templo mariano que es el corazón de su valle.

SE FUE Y SE QUEDÓ

Al anochecer del sábado 31 de mayo dio comienzo la anual Vigilia de Espigas de la Adoración Nocturna. Este año ha sido en Sigüés, localidad de la provincia de Zaragoza perteneciente a la comarca de la Jacetania. Aunque esta vigilia tiene carácter diocesano, en 2014 sólo han acudido las dos banderas de la ciudad de Jaca: la del turno masculino, de san José, y la del femenino, de santa Orosia.

En la iglesia de san Esteban nos reunimos para rezar sin prisas, saboreando las oraciones, y para meditar con calma, paladeando el silencio. Era la solemnidad de la Ascensión, la subida de Jesús al cielo. En la misa que se celebró, oímos decir en el Evangelio a Jesús que está con nosotros todos los días hasta el final de este mundo. Cuando alguien se ausenta, sólo quedan sus pertenencias y recuerdos. Al irse, no deja aquí su propia persona, como sí que hizo Jesús. Porque se fue: sus discípulos dejaron de verlo; y se quedó: forma parte de cada cristiano, está presente en nuestra existencia, permanece en

medio de la Iglesia.

En un momento de la adoración reflexioné sobre la importancia de los paréntesis, entre tantos trajines y ajetreos cotidianos. Qué felicidad da entrar en una capilla y estar un rato ante el sagrario. En ese oasis de paz se aprovecha bien el tiempo, se aprende a amar mejor al prójimo. Las visitas frecuentes favorecen la escucha atenta de la voz de Jesús, para saber lo que quiere de cada cual, en cada situación o circunstancia. Cómo cambiaría todo, pensé, si los pequeños que reciben la primera comunión vieran a los mayores rendir culto fervoroso a Jesús sacramentado, vivo en el pan consagrado.

Cuando salimos a la calle, la noche avanzaba. Abrió la procesión la cruz parroquial. Caminamos por Sigüés entonando cantos eucarísticos. En las afueras, en un lugar adecuado, encima de una mesa con velas, se colocó un manojo de espigas, una ofrenda que resumía todos los frutos de los trabajos humanos, no sólo de



los agrícolas. En ese espacio ventilado, abierto a los cuatro puntos cardinales, tuvo lugar la esperada y esmerada bendición con el Santísimo.

La vigilia entraba en el último tramo. Una vez concluida, nos obsequiaron con un generoso convite, que agradecemos mucho. Tras la despedida nos montamos en el autobús. Estaba aparcado junto al "Monumento al Almadiero", bien logrado, dedicado a esos hijos de la montaña, navegantes de mares imposibles, náufragos del destino. Me fijé en la imagen: un hombre de pie sobre unos troncos de árbol, unidos y flotantes, un transportista de madera en balsa por ríos caudalosos. A esa hora tan oscura y somnoliento ya, casi confundo la silueta de la figura con una sombra irreal, la del barquero que presume de remar como nadie cuando, de hecho, gobierna su timón Jesús.

Javier Belsué Martín